

DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE CAMPOMINES (ENSANCHE DEL TEMPLE)

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

JEFE REGIONAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, en la Administración y en la imprenta de los señores D. M. Sureda y C.ª, Rambla del Centro, 37. En Barcelona, en la Administración y en la imprenta de los señores D. M. Sureda y C.ª, Rambla del Centro, 37. En Madrid, en la Administración y en la imprenta de los señores D. M. Sureda y C.ª, Calle de Campomines, 15. N.º 15.

D. Antonio Kies Muñoz

En el extranjero, por conductores, precios convencionales.

No nos extraña

No faltó en este país desventurado quien al estallar la guerra con los Estados Unidos se fuese con las simpatías y aun con los auxilios de Alemania.

El tiempo se ha encargado de desvanecer esas ilusiones.

Alemania, no solo se ha guardado de demostrarnos sus simpatías, sino que ha cuidado de aparecer como la más fiel observante de la neutralidad y ha dedicado la actividad y las iniciativas de su prensa, a inspirar confianza a Norte-América, desvaneciendo toda sospecha y todo recelo que pudieran abrigar los yanquis sobre su actitud.

Si Alemania hubiese tenido la importancia naval que su emperador persigue, otra hubiera sido su actitud en la guerra actual y no limitaría su política a aspirar a una pequeña recompensa de América, si tiene que intervenir al fin en la contienda.

A nosotros no nos ha extrañado ni poco ni mucho la actitud del imperio, como no nos cogió de sorpresa la de Inglaterra.

Lo que sin maravillarnos nos lastima, porque todo lo que es pequeño y ruin hace daño, es un hecho que se acentúa, a medida que la fatalidad se enseña en esta desgraciada nación y que prueba las veleidades a que la humanidad está sujeta como a ley inexorable de su baja condición.

Al estallar la guerra, cuando toda Europa equivocada de medio a medio, auguró que nuestra Marina derrotaría a la norteamericana, Alemania, identificada en la persona de su emperador, tuvo un rasgo, aunque resultase de ópera seria ó de romántica tragedia.

Aquel brindis caballeroso y aquel juramento sobre el puño de la espada, que los lectores recordarán, fué una nota simpática para Alemania.

Pero los tiempos han cambiado y los caballeros andantes ha venido a menos. Nuestra escuadra pereció incendiada por las bombas de los yanquis; el triunfo es de la fuerza y de la riqueza, no de la hidalgía, del valor y de la razón y la justicia; y es claro, la copa queda sobre la mesa, la espada en el cinto y las frases de simpatía para el que pudiera ser vencedor, truécanse en artículos como el de la *Gaceta de Voss*, de Berlín.

«La soberanía de España en Cuba era una dominación videntia.»

«España no podía conservar sus colonias.»

«España tiene agotadas sus fuerzas.»

«España es para nosotros un país relativamente extraño.»

«Apenas viene un español a Alemania ni va un alemán a España.»

«En poco tiempo España nos ha proporcionado dos serios disgustos: su excitación cuando las Carolinas y

su conducta en lo del tratado de comercio.»

¡Cómo se conoce que el árbol ha caído ó está para caer!

La prensa alemana ya no vacila en atacar a España, aunque para ello tenga que atropellar la verdad.

España decadente, España arruinada, España en tan grave situación, tan pobre y tan indiferente y extraña para los alemanes, cuenta, sin embargo en sus provincias con muchos millares de germanos que vinieron con el pretexto de aprender nuestro idioma y que sufridos y humildes al principio, hasta abrirse camino en nuestro comercio y en nuestras industrias, hoy se muestran tan orgullosos y altivos como si este fuera país conquistado, y como si nada tuviesen que agradecer al pueblo hispano por excelencia, donde con tanta facilidad se han abierto camino.

Si España se hubiese dejado arrebatarse las Carolinas, si hubiese continuado admitiendo los millones de hectolitros de alcohol amilico que Alemania nos enviaba para enriquecerse, a cambio de cuatro baratijas españolas que sus aranceles beneficiaban, ni seríamos tan decadentes, ni tan pobres, ni tan indignos de tener colonias.

Esta es la ley eterna.

Para el fuerte adulación; al débil, el desprecio; la indiferencia...

No nos extraña.

Así fueron siempre los poderosos; y por algo el Evangelio es tan benévolo con los pobres y tan exigente con los grandes.

El cultivo del olivo

Goza España el privilegio de ser un país al cual se acomodan y aclimatan sin grandes dificultades, los productos, plantas y especies que requieren zonas y climas diametralmente opuestos; pero sea por la indiferencia que los árabes nos legaron con su sangre, por la ignorancia que aún domina en gran parte de nuestras provincias, ó por el hastío que siente el labrador, comprendiendo que administra lo que posee en beneficio del Estado, lo cierto es que no se produce todo lo que se puede producir, ni se intenta nada de lo mucho que se puede intentar.

La riqueza olivarera de España nos coloca hoy a la cabeza de las naciones protectoras de este precioso caldo. Cosechamos más y mejores aceites, que las principales potencias del mundo; los cuidados que requiere

el olivo, no son, ni con mucho, tan continuos, pesados y duros, como los del cultivo de cereales; sus rendimientos, aunque expuestos a las fluctuaciones que en general afectan a todos los frutos del campo, son más normales, más seguras que los que tanto nos afanan; y, sin embargo, el olivo va disminuyendo en nuestras comarcas, precisamente cuando más alto precio alcanzan en los mercados extranjeros.

Cierto es que la introducción del uso de la manteca en el condimento de la alimentación y del pretróleo, gas y electricidad en el alumbrado, han disminuido respectivamente el valor y la demanda del aceite en los mercados; pero esto no obsta para que, reconociendo su bondad sobre los productos similares, y sobre sus falsificaciones ante todo, no goce de importancia en las necesidades de la vida, ni deje de subir en precio día en día. He aquí por qué nosotros, tan amantes de nuestra agricultura, nos decidimos a dar a nuestros labradores el consejo desinteresado, de que procuren aumentar su plantación de olivo.

Es un error creer que esta planta no se dá en España, porque necesita otro clima más fuerte; aquí, repetimos, se produce cuanto se puede producir en todas las zonas.

Originario el olivo del Asia, tal vez de sus inmensos bosque vinieron al Norte de Marruecos los resalvos que sirvieron a primitivas plantaciones, y quizás vinieron a España las primeras ramas traídas por los árabes. Mientras en Siria y Marruecos persiste el olivo en estado salvaje como la vid, en nuestro país se encuentra como ella cultivado, y si no fuese propio para su desarrollo el clima en que vive, hace siglos que no existiría ninguno en pie. Allí expuesto siempre a los ardores de un sol de fuego, a la continua sequía de la tierra; aquí sombreando con su hoja perenne las llanuras de Andalucía; las altas mesetas de Castilla, las quebradas sierras del Bajo Aragón y viviendo a la vez con temperaturas tan distintas que mientras en Sevilla y Córdoba alcanzan 18° centígrados, en la Alcarria y el bajo Aragón señalan en aquel momento 5 y 6° bajo cero. Luego el olivo se dá perfectamente en España, y debe cultivarse con ahínco.

Nuestro consumo de aceite no deja de ser importante, porque en muy escasas localidades se hace uso de la manteca, y en los pueblos rurales

apenas si se conoce el patrleo.

Sin embargo de todo esto, aún hemos tenido contingente para dedicar a la exportación a Francia 325.100 kilogramos durante el mes de Noviembre.

En los diez primeros meses del año se lanzaron al mercado francés, 1.742.700 kilogramos que, unidos a los del mes undécimo, suman dos millones, cuarenta y tres mil trescientos kilogramos, cuyo valor alcanzó a 1.144.000 francos.

Y es de notar que la exportación ha disminuido en 1897, comparada con la del año anterior, que alcanzó a 5.702.900 kilos.

¿No les parece a nuestros labradores, que estas cifras deben animarles a impulsar el cultivo de este árbol?

LO DEL DIA

(Madrid, 14)

El general Bianco y los voluntarios de la Habana

Se confirma que en la Habana han celebrado una importante reunión, el capitán general de la grande Antilla y los jefes de los voluntarios de la capital.

Estos manifestaron que están dispuestos a resistir a todo trance, y que por ningún concepto depondrán las armas.

Consideran los jefes mencionados un deber defender la isla hasta el último momento, de los ataques de los norteamericanos.

De la misma opinión participan sus subordinados.

Parece que se adoptó el acuerdo de la resistencia, pero esto último solamente a título de información y con todas las reservas lo comunicamos.

Lo que sí parece que preocupa bastante a los jefes de voluntarios para hacer la resistencia, es la cuestión de recursos y la de las subsistencias.

La paz.—Opiniones de personajes importantes.— Sobre la crisis.

—Reconocida la necesidad de la paz por todo el mundo, dos son los aspectos que ofrece este importantísimo problema, y sobre los cuales se hacen toda clase de comentarios en los círculos políticos mientras el Gobierno los estudia con el detenimiento que merecen.

Estos aspectos son: si las negociaciones deben establecerse directamente.

te ó con la intervención de las potencias y si es al actual Gobierno ó á otro de más prestigio á quien corresponde negociar la paz.

Dado el interés que esta cuestión reviste, hemos explorado la opinión de personas de alta significación, y aunque se nos ha impuesto por condición reservar sus nombres, transmitimos las ideas que han expuesto sobre el particular.

La negociación directa tiene ventajas sobre la que intentarán por intervención las potencias, no siendo despreciable la de que los Estados Unidos desean tratar directamente con España.

Acerca de las condiciones, nos asegura un elevado personaje, que tiene motivos para conocer la situación, que no deben creerse las patrañas que circulan, pues si bien es cierto que todas las ventajas de la guerra son para los yanquis, no debe olvidarse que los Estados Unidos no pueden mostrar interés en proseguir una lucha que les cuesta grandes sacrificios.

En cuanto á un cambio de Gobierno para entrar en negociaciones de paz, la opinión dominante es que debe continuar el señor Sagasta, por lo menos hasta dejar las gestiones encaminadas.

La continuación de este Gobierno, dicen, es indispensable, no porque así se evita el descrédito de otro, sino porque, al tanto de los acontecimientos, puede resolverlos con mayor conocimiento de causa.

Después de hecha la paz, el Gobierno puede retirarse con los prestigios que hoy tiene, pues es absurdo y hasta anómalo suponer que el Gobierno que pacte la paz, se deshonor.

En estos términos se ha expresado la respetabilísima persona á quien hemos consultado sobre el particular.

La fiebre amarilla

—Un telegrama de Washington dá cuenta de la inquietud que allí reina con motivo de los repetidos casos de fiebre amarilla que se están dando en las tropas yanquis que se hallan acampadas en los alrededores de Santiago de Cuba.

Dice el indicado parte, que desde hace tiempo vienen ocurriendo frecuentes invasiones, pero que se han ocultado por no alarmar á la opinión pública, hasta ahora en que la gravedad y número de aquéllos ha revestido caracteres alarmantes.

Resistencia heroica

—Otro telegrama de Washington, comunica la resolución adoptada por los españoles de resistir á todo trance y cueste lo que cueste.

La enérgica actitud de las tropas, hace preveer nuevas páginas de gloria para la historia del ejército español.

Los yanquis, ante esta resolución, creen que ha de costarles mucha sangre lograr sus propósitos.

M. Cambón. Los prisioneros españoles

—El señor duque de Almodóvar del Río, nos ha manifestado que aun no ha recibido el Gobierno contestación al despacho que envió á M. Cambón para que, como embajador de Francia en Washington, solicitase de aquel Gobierno los nombres de las víctimas, heridos y prisioneros del combate naval de Santiago de Cuba.

El ministro de Estado confía en que M. Cambón no tardará en remitir los datos pedidos y que con tanto interés son esperados por las familias de los que formaban en la escuadra de Cervera.

También nos ha dicho el duque de Almodóvar del Río, que se habla telegrafiado al embajador de Francia en los Estados Unidos para que facilitara los auxilios necesarios á los heridos y prisioneros españoles.

Las partes de Milles.—Las fuerzas yanquis.—Las lluvias.—Los que huyeron de Santiago.

—Dicen de Washington, que los partes remitidos por el general Milles exponiendo la situación de las tropas yanquis, han producido muy mala impresión en los Estados Unidos.

En sus despachos el general no oculta que el vómito, la viruela y el sarampión toman incremento grandísimo, habiéndose desarrollado una terrible epidemia.

Dice también Milles que las lluvias torrenciales producen grandes molestias y dificultan las operaciones; que los riachuelos se convierten en ríos, y que cualquier movimiento de las fuerzas yanquis representa esfuerzos inauditos.

También habla Milles de la situación verdaderamente horrible de las familias que evacuaron la plaza de Santiago antes del bombardeo, y dice que mujeres, y niños y ancianos, duermen sobre la húmeda tierra á la intemperie y que carecen de alimentos haciéndosele cada día más difícil á los yanquis proporcionarles víveres.

En Washington, según los despachos, dicen han causado penosa impresión los partes de Milles, pero en Madrid no lo han causado menos por lo que afecta á la tristísima situación de las familias que abandonaron la capital de Santiago de Cuba.

Crónica General

Por tratarse de un asunto que varias veces ha sido objeto de nuestra atención, reproducimos el siguiente suelto, del periódico *El Estandarte*, de anteaer. Y á la vez recomendamos su lectura, á nuestros amigos del Ayuntamiento:

«La fuente del Ensanche»

Si no nos es infiel la memoria, cuando el año pasado se hallaba al frente de la Alcaldía de esta ciudad D. Agustín Monner Mauricio, el DIARIO DE TORTOSA le transmitía las justas quejas de los vecinos de las barriadas de los ensanches del Temple y San Juan, fundadas en que la pequeña y antiestética fuente de la plaza de Alfonso XII, que se provee del agua de un pozo que don Jaime Armengol tiene en el jardín de su casa, inmediata á la referida plaza, no daba, ni hoy dá, suficiente caudal, para las necesidades de aquel ya numeroso vecindario, y mucho menos desde el anochecer en adelante, en que la fuente queda sin manar toda la noche.

Semejante deficiencia, según escribía muy oportunamente el DIARIO DE TORTOSA, consistía, y consiste aun en el día, en que el depósito establecido dentro del expresado edificio, que, por medio de bomba á mano, cuida de llenar un dependiente del municipio, solo puede contener 300 litros de agua; y que aun cuando, al retirarse el bombero, cumplido su jornal, deje repleto el depósito, á la media hora queda ya vacío, puesto que los habitantes de

aquellas barriadas se apresuran, formando larga cola, á proveerse de tan necesario elemento de vida y limpieza, que como es consiguiente, no alcanza para todos; y de ahí las continuas reyeratas de las mujeres en aquellos momentos, y sus quejas.

Oímos decir entonces, que el excelentísimo Ayuntamiento, considerando justas las mencionadas quejas y tomando en cuenta las incesantes indicaciones de nuestro colega el *Diario*, acordó que el pequeño depósito de que tratamos se ensanchara hasta darle la cabida de 3.000 litros; que este nuevo depósito debiese quedar lleno antes de retirarse el encargado de la bomba; y que la fuente actual (que desdice de la cultura de nuestra ciudad), fuera modificada en forma algo más estética de la que ahora presenta, con cuatro ó más grifos, y su correspondiente pilón.

Si es cierto, como creemos, el citado acuerdo, nos permitimos recordárselo al actual Alcalde, porque tenemos la confianza de que dispondrá se lleve á cumplimiento aquel acuerdo; que si así lo hace, no dejarán de agradecerse los habitantes de los ensanches de San Juan y Temple.»

Carreteras y caminos

Por iniciativa de la Alcaldía, se ha procedido por la brigada Municipal, al arreglo de la carretera que conduce al ermitorio de *Mita Camí*.

La sección objeto de la mejora, es la comprendida entre la ermita, y el punto en donde enlaza la ultimamente construida, que parte de la calle de Berenguer, ensanche del Temple. Aquella vía pública ha quedado en un todo mejorada, siendo así atendida una verdadera necesidad.

También la llamada cuesta *den Sedó* derecha del Ebro, ha sido objeto de una reparación importante, cuyos gastos han sufragado, por mitad, los Ayuntamientos de Tortosa y de la vecina población de Roquetas.

Proyéctase ahora mejorar las condiciones de la carretera de *Mita Camí* al *Coll del Alba*, estableciéndose un acuerdo entre los propietarios de las fincas situadas en aquella parte de nuestro término, y el Ayuntamiento, para que se pueda invertir en los trabajos, una regular cantidad, á fin de que revistan la solidez é importancia necesarias.

Es de aplaudir el especial cuidado que en éste importante ramo de la Administración Municipal, demuestra el Alcalde accidental, nuestro buen amigo Sr. Curto, fijando su atención en la reparación y conservación de los caminos que afluyen á Tortosa.

Nombramiento acertado

Ampliando el suelto de nuestra edición de anoche, podemos decir, que la persona á que aludíamos para el cargo de Administrador del *Banco de Tortosa*, es nuestro particular y distinguido amigo D. Domingo Manuel y Audí, persona muy bien reputada por su probidad y honradez, que ha estado durante muchos años, al frente de la Administración de Rentas estancadas de esta ciudad, desempeñando tan delicado cargo, con aplauso general del público y de sus superiores.

El Sr. Manuel se distingue, además, por su entereza de carácter, y es un modelo de formalidad y de rectitud, habiendo por estas razones, merecido el nombramiento, unánimes elogios.

Felicitemos sinceramente al agraciado y al Consejo de Administración del *Banco* por su acierto, pues el crédito del Sr. Manuel se adapta perfectamente á la índole y carácter de dicho establecimiento.

Telegrama

Esta mañana á primera hora, hemos recibido un telegrama de Madrid, noticiándonos la capitulación de las tropas españolas que defendían la plaza de Santiago de Cuba.

En otro lugar vá inserto el despacho, que nos hemos abstenido de dar á conocer antes al público por tratarse de una noticia, desgraciadamente, poco grata.

Fallecidos.—Han fallecido en la isla de Cuba recientemente, los siguientes individuos de tropa naturales de esta ciudad: Federico Fornós Salvador, Juan Colominas Sagarra, Francisco Cohl Panisello, y Francisco Trans Casanova, de La Cava.

D. E. P.

Hoy no hemos recibido el cambio de nuestro apreciable colega el *Diario de Tarragona*.

Continúa el calor arreciando de firme, y prosigue el tiempo seco.

Anteaer no se registraron en esta ciudad, nacimientos, defunciones, ni matrimonios.

Hemos recibido el núm. 72 del *Boletín de la Cámara Agrícola* de Tortosa y su comarca, que contiene interesante texto, y variedad de anuncios. Corresponde al mes actual.

Se han cursado las nuevas credenciales para los empleados de telégrafos; dichos funcionarios reciben un aumento de sueldo, para compensar la supresión de los céntimos que cobraban por la expedición de telegramas.

El sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Julio de 1898, ha de constar de 25 000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á cinco pesetas; distribuyéndose 875.000 ptas. en 1.250 premios.

NODRIZA

Se necesita una ama de leche para casa de los padres ó bien para criar en su casa, si vive en Tortosa.

Alazon: Nueva librería Bernis, Puente Piedra, 1.

Rifa patriótica

El próximo domingo 17, á las ocho de la noche, se verificará públicamente el sorteo en el local donde se hallaba instalada la Tombola, calle den Carbó.

Los últimos billetes se expenden en la mercería de D. Arturo Mestre, donde se hallan expuestos los objetos, en la de D. Sebastián Tudó, en el comercio de D. Antonio Tort. y en todas las librerías de esta ciudad.

Advertencia

A aquellos de nuestros suscriptores que se ausenten de esta ciudad durante el verano, se les enviará el periódico sin aumento de precio, sirviéndose avisar á esta administración el punto de sus residencias respectivas, para la remisión inmediata del DIARIO DE TORTOSA.

Librería, Papelería, Objetos de escritorio é Imprenta

DE LAS

Hermanas Herederas de L. Bernis

6—Obispo Aznar—6

antes Plaza Nueva.—TORTOSA.

Inmenso y variado surtido de librería y papelería, objetos de escritorio y dibujo.

Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.

Centro general de suscripciones á toda clase de obras.

Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.

Precios módicos.

6—Obispo Aznar—6

DIFTERIA (mal blanch) CRUP

La angina que acompaña á la escarlatina, se convierte con frecuencia en diftérica, por lo cual, en casos de duda, debe emplearse el suero puro y fresco de la consulta del

Doctor Sabaté, especialista en partos, mujeres, y niños.
(Angel, 16 pral.) (TORTOSA).

El comercio y la paz

Decididamente la mayoría de las Cámaras de Comercio de la Península es partidaria de que se negocie la paz entre España y los Estados Unidos.

El presidente de la de Madrid, señor Ruiz de Velasco, ha recibido telegramas de más de 20 Cámaras, las cuales ofrecen desde luego é incondicionalmente su apoyo al Gobierno para que cuanto antes se llegue á la paz, pues de lo contrario, será completa, en opinión de las Cámaras comunicantes, la ruina de nuestras industrias y comercio.

Es de advertir que entre esas Cámaras que se interesan por la paz inmediata, no figura ninguna de las del interior de la Península.

El señor Ruiz de Velasco ha contestado ya á algunos telegramas, manifestando su propósito de que la Cámara de Comercio de la corte no resuelva absolutamente nada en uno ú otro sentido, pues no sería en manera alguna razonable iniciar determinadas gestiones sin conocer la opinión de las demás Cámaras.

Si las que aún no se han dirigido á la Cámara de Comercio de Madrid expresasen los mismos deseos que las que ya han teleografiado por conducto de sus respectivos presidentes, adoptaría un acuerdo, que bien en forma de exposición escrita, ó suplida verbal, se elevaría inmediatamente al Gobierno de S. M.

Noticias de Madrid

(Del día 14 Julio)

Por telégrafo y teléono

Parece que el Gobierno está interesado en prolongar la suspensión de hostilidades actual todo cuanto pueda á fin de poder negociar la paz.

Firmado el tratado en Agosto, reuniría las Cortes en Septiembre para hacerla sancionar, y aceptaría el Gobierno el debate sobre su gestión, que duraría un mes.

Antes habrían de ser nombrados capitanes generales: de Madrid, el general Martínez Campos; de Barcelona el general Weyler, y de Andalucía ó bien de Aragón, el general Polavieja.

Estos son los informes más autorizados acerca de las intenciones del Gobierno, añadiéndose que para despistar á quienes sospecharan la con-

nivencia del general Weyler, saldrá el viernes para Barcelona y Mallorca.

Nuestras amigas las potencias

—The Standard de Londres publica un despacho de Berlín, en el cual se asegura que las grandes potencias apremian á España para que negocie la paz.

El corresponsal sabe que las cancillerías europeas han hecho presente á España que ha de reducir sus exigencias en esas negociaciones; pues la declaración de la independencia de Cuba no bastará á los Estados Unidos.

Consideran las potencias que habrá necesidad de otorgar á los norteamericanos la ocupación de una ó varias islas españolas, en garantía de la indemnización que haya de pagarles España; y convertir además Filipinas y alguna otra colonia en repúblicas autónomas, bajo la soberanía española.

Los carlistas

—A pesar de la repetición de noticias referentes á la partida de Barco de Valdeorras, el Gobierno hace desmentir que se haya levantado partida carlista alguna.

—Una persona que puede muy bien saberlo, niega que se haya obligado á D. Jaime de Borbón á pedir el retiro en el ejército ruso, si quiere reunirse con su padre.

Según esta persona, D. Jaime de Borbón está ya con su padre en Bruselas, de donde saldrá el 15 de Agosto, al expirar la licencia temporal que obtuvo, para incorporarse otra vez en su regimiento de caballería, de guarnición en Varsovia.

Los yankees en Cuba

(París 14).—Los despachos de Nueva York repiten que el estado moral y sanitario de las tropas yankees en Cuba es desastroso, tanto que se considera imposible proseguir las operaciones por tierra.

En cuanto á la escuadra, desde hace tres días se entretiene en bombardear poblados de la costa oriental.

Rendición de Santiago

(París 14).—Acaban de recibirse cablegramas de Nueva York, que afirman categóricamente la capitulación de Santiago.

Sin condiciones

(París, 14).—Desde Washington aseguran que la guarnición española se ha rendido sin condiciones.

Había pendiente una nueva prolongación del armisticio, para la cual el general Shafter consultó con el Presidente Mac-Kinley. Rechazada la demanda, vino la rendición.

Las tropas españolas evacuaron la ciudad y los fuertes del Morro y de la Secapa, al entregarse.

Calixto García, al mando de los insurrectos cubanos, y apoyado por un destacamento americano de algunos centenares de hombres, tomó posición de la plaza.

El general Shafter ha sido nombrado gobernador interino de la región oriental de la isla de Cuba.

Añade el despacho de Washington que se estaban quitando las minas submarinas ó torpedos fijos de la entrada de la bahía á fin de que pudiera entrar la escuadra del almirante

Sampson.

Termina diciendo que las tropas españolas de Santiago serán embarcadas para España, á bordo de buques neutrales.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

Telégramas de anoche

El general Monet

Madrid 14—6'15 tarde.

Oficial.—Dicen de Manila que la columna del general Monet, que estaba atrincherada en Macabele, embarcó en tres cascos, (lanchones) remolcados por el vapor Leyti. Un buque norteamericano lo apresó, quedando los jefes, oficiales y soldados prisioneros de los tagalos.

—Acentúanse las disidencias entre Aguinaldo y los yankees. Todos quieren ocupar la ciudad; los indígenas prefieren la autonomía, y mejor la independencia.—Mencheta.

Telégramas de hoy

Capitulación

Madrid 15—4'15 madrugada.

A las tres de la tarde de ayer, capituló la plaza de Santiago de Cuba. La misma actitud guardarán las poblaciones importantes del departamento Oriental. Se ha establecido la condición, de que los americanos repatrien á nuestras tropas.

Varias comisiones de oficiales de ambos ejércitos, han pactado las condiciones para la entrega de la plaza.—Mencheta.

Efervescencia

Madrid 15—10 mañana.

Ha producido penoso efecto la rendición de Santiago de Cuba á los yankees.

No se creía tan próximo éste suceso.

Los periódicos de la mañana publican extensos telegramas del extranjero, dando á conocer algunos detalles.—Mencheta.

Preliminares de paz

Madrid 15—10'30 mañana.

Con el pacto aceptado por los dos ejércitos beligerantes en el departamento Oriental de Cuba, créese generalmente que se ha llegado á los preliminares de la paz, entre España y los Estados Unidos.

Presúmese que sin el consentimiento del ejército, después de las consiguientes consultas al Gobernador general de la Gran Antilla, no se hubiera sancionado la capitulación de las fuerzas leales.—Mencheta.

Nada oficial

Madrid, 15—2 tarde.

Nos ha dicho el Sr. Sagasta al salir de Palacio que nada se sabe oficialmente sobre la capitulación de Santiago de Cuba, pero admite la posibi-

lidad de que la noticia sea cierta.—Mencheta.

Otra vez D. Práxedes

Madrid 15—2'20 tarde.

Sigue hablando el Presidente del Consejo, manifestando que acaso se haya rendido únicamente la capital de Santiago, pero no Manzanillo, Hoiguin y Guantánamo.

En caso de ser cierta la entrega de Santiago, lo habrá hecho el jefe de las fuerzas de la plaza señor Toral, de acuerdo con las Autoridades y generales.—Mencheta.

VENTA

de patatas del país, clase fina—á 4 reales la arroba.—Frente á la plaza de Santiago.—Remolinos.

AVISO AL PÚBLICO

En el acreditado establecimiento de tejidos de D. Antonio Tort, situado en la calle del Angel n.º 14, se han recibido grandes y variados surtidos de géneros de alta novedad, propios para la temporada presente, tanto para vestidos de señoras, como para trajes de caballeros, y lo mismo también en telas blancas de hilo y algodón, mantelerías damasco, tohallas y sábanas todas de un ancho. También se encontraran grandes existencias en merinos, cachemires, crespones, armures lana, en negro y colores.

Se advierte al público, que si bien por las circunstancias que atravesamos han aumentado los precios de los géneros en fábrica, esta casa efectuará todas las ventas á los precios anteriores, tan solo por no perjudicar á sus numerosos favorecedores.

No comprar, sin antes visitar el citado establecimiento, y se convencerán los parroquianos de la realidad del anuncio. Sin rival en elegancia, novedad y baratura.

ANTONIO TORT,

Angel 14.

NOTA. En todas las ventas se admitirán billetes del Banco de España, devolviendo el cambio en plata.

LIBRERIA, PAPELERIA

Y

CENTRO SUSCRIPCIONES

DE

José M.ª Bernis

PUENTE PIEDRA 1.-SAN ROQUE 2

Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Fábrica de Contadores para Gas

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y Extranjero

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer a los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de las empresas y del público en general.

Fábrica.—Genoveses, esquina Despuig.—TORTOSA

BARBERO

Se necesita uno que sepa bien su obligación en la peluquería de don Francisco Tomás.

PASAJE FRANQUET.—TORTOSA

TALLERES Y ESTUDIO DE DOÑA MARIA ROS

Modista en trajes y sombreros.--Plaza de la Reina, y de calle la Paz
Valencia

Ultimos y variados modelos de París.--Trajes á la ne-gli-jé
Gusto y economía.--Surtido muy variado de telas
del mejor gusto y novedad, para cada figurín.
Pídanse prospectos y mándense medidas.

GASTRALGIA ETERALGIA FETIDEZ

ESTÓMAGO

Sus dolencias, se curan radicalmente, por crónicas que sean, con el tratamiento del doctor Carbonell.
Los desahuciados encontrarán su completa curación, siguiendo este método.

Pidase prospecto en la
FARMACIA
DE
BERNARDO MATHEU
CHERTA.—(TARRAGONA)

que tiene la exclusiva para la preparación de los medicamentos de dicho tratamiento.

Depósitos al por mayor. En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española, y en casa del Sr. Matheu en Cherta.
De venta en las principales farmacias.

EN TORTOSA, FARMACIA DE F. DE P. CALLEJA

ERCTOS DISPERISA AIDIZ

GUANO--BRÓDRES--GLASGOW

Guano para prado, ceb. da, etc. Precio por 100 kilos 23'50 Ptas. CANTIDAD: 150 KILOS POR HECTAREA	Guano para viñas y árboles Precio por 100 kilos 23'50 Ptas. CANTIDAD: Veanse las instrucciones	Guano para maíz, arroz, trigo, ETC., ETC. Precio por 100 kilos 23'50 Ptas. CANTIDAD: 150 KILOS POR HECTAREA
---	--	---

Instrucciones para la aplicación del Guano

En terreno seco es necesario para extender el guano, escoger un día sin viento y de poca lluvia. En tierras de regadío hay que detener el curso del agua antes de esparcir el guano no reanudando la corriente hasta transcurridas doce horas por lo menos.

En las viñas es preciso cavar la tierra en un circuito de 50 centímetros aproximadamente al rededor de la vid, y colocado ya el guano, cubrirlo con la misma tierra. La cantidad de guano que debe emplearse ha de ser proporcional al desarrollo y edad de la vid, esto es, unos 50 gramos para las pequeñas y más jóvenes y 100 gramos pocas más ó menos para las de tres años en adelante.

No separándose en lo esencial de estas sencillas explicaciones podrá tenerse por segura una excelente y abundante cosecha.

Exíjase la marca y precinto de plomo en cada saco.

Condiciones de Pago

Al contado, para pedidos cuyo valor no llega á 100 pesetas y á plazos convencionales para los que excedan de dicha cantidad.—Depositar en Tortosa, **Martin Zaragoza. Fonda de Europa.** Y en Amposta, **José Zaragoza.**

CARDÓ

EN LA PROVINCIA DE TARRAGONA

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa, se encuentra á la llegada de todos los trenes el carruaje del establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario, y acreditado fondista de Sitges, don Francisco Carcolse: mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el Rosario en la capilla del establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio, al 15 de Septiembre.

CHOCOLATES
DE
MATIAS LOPEZ
Madrid.—Escorial

VEINTE RECOMPENSAS INDUSTRIALES

CAFÉS MUY SUPERIORES
TOSTADOS POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO
TES, NAPOLITANAS Y BOMBONES

DEPÓSITO GENERAL. Puerta del Sol, 8. MADRID.
OFICINAS. Palma Alta, 13.

De venta en esta ciudad, D. Francisco Canivell y Sala

Disponible